





Luis Godoy Gómez  
Profesor



## Columnas de opinión

# El regreso de Francisco Bilbao

El traslado de los restos de Francisco Bilbao para el definitivo reposo en su patria, es un gesto tardío de justicia y reparación.

Nacido en 1823, desde muy joven demostró su rechazo al orden establecido, su rebeldía y su derechura ideológica. Se dio en él una simbiosis entre la prédica y la conducta.

Ajagador y revolucionario, fue también un adalid de la unidad de los pueblos de Hispanoamérica. Formó parte de aquel estallido de reflexión sobre los problemas y la vida del Chile ya liberado, que se conoce como "Movimiento Intelectual del 42". Recibió las enseñanzas de Andrés Bello, J. Victorino Lastarria, Vicente Fidel López y José Joaquín de Mora.

Sus devociones europeas fueron Quinet, Vico, Fourier, Cousin, Saint-Simon, Voltaire, Rousseau y, sobre todos, Lamennais. Este y su escrito "Palabras de un creyente" fueron la chispa inicial del gran incendio ideológico que abrasó a Bilbao", comenta un reputado crítico.

Fue dirigente de la "Sociedad de la Igualdad", organización nacida para luchar contra el analfabetismo y para liberar al pueblo de la opresión ideológica y conservadora. Ella sustituyó al fenerido "Club de la Reforma". A fines de 1850 publicaron el periódico "El Amigo del Pueblo".

Bilbao produjo escándalo al publicar su escrito "Sociabilidad chilena". Antes había dado a conocer parte de la reflexión de Lamennais ya citada, lo que les valió un encarnizado ataque de la "Revista Católica". Era el Santiago de Chile de 1844.

El 20 de junio del mismo año se realizó un juicio público al joven estudiante del Instituto Nacional, Francisco Bilbao. El escrito fue calificado de "blasfemo, immoral y vedicioso en tercer grado". Bilbao se defendió con apasionamiento, entre los vitores y aclamaciones de sus partidarios. En parte dijo: "...Aquí hay dos nombres enlazados por la fatalidad histórica y que

rodarán en la historia de mi patria. Entonces veremos, al señor fiscal y yo, cuál de los dos cargará con la bendición de la posteridad. La filosofía tiene también un código, y este código es eterno. La filosofía os asigna el nombre de retrógrados. ¡Y bien, innovador, he aquí lo que soy; retrógrado, he aquí lo que sois!"

Se le impuso una multa elevada, que sus amigos pagaron para salvarlo de la cárcel. Fue absuelto del cargo de sedición. El escrito fue condenado al fuego por manos del verdugo. Reminiscencia de un auto de fe de la España de Torquemada.

Se le expulsó del Instituto Nacional y se investigó a los alumnos participantes en la barra del condenado. El Dr. Guillermo Blest, profesor de la Escuela de Medicina, fue suspendido de sus funciones, porque, miembro del jurado, no estuvo por condenar al joven agitador. Andrés Bello si lo hizo, provocándole gran pena.

Bilbao partió a Francia y recorrió varios países, aprendiendo y entrevistando a personalidades. Regresó a Chile en 1850. Por participar en el movimiento contra Manuel Montt, al año siguiente se exilió en Lima. Perseguido también allí, volvió a Europa. Chile no le era propicio.

En 1857 arribó a la Argentina, donde desplegó gran dinámica política y periodística. Era casado con una ciudadana de aquel país.

Falleció en Buenos Aires el 19 de febrero de 1865. Lastarria, que le acompañó en los últimos momentos, escribió: "No estaba abatido. Su semblante revelaba todavía el fuego y la entereza de su espíritu".

Francisco Bilbao fue un propagador de ideas, un rebelde y un romántico. Arremetió contra las estructuras sociales caducas y las ideas retardatarias. Enriqueció el acervo ideológico de América Latina. Fue un porfiado internacionalista, un batallador sin tregua por la vigencia del pensamiento libre. Como lo sostuvo en su defensa, fue un innovador.

# **El regreso de Francisco Bilbao [artículo] Luis Godoy Gómez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Godoy Gómez, Luis

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El regreso de Francisco Bilbao [artículo] Luis Godoy Gómez. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)